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第三课 
 

“虚心的人有福了，因为天国是他们的。” 

 

亲爱的朋友们，我们终于到了开始讨论并且深入探讨耶稣所讲八

福的时刻。让我们祷告：请上帝打开我们的眼睛，让我们看见祂的真

理以及祂在我们里面的作为。 
 

在整本圣经中，祝福并不少见。《圣经》中大约有三十处关于祝

福的描述，根据上帝的标准，清楚的定义了谁是有福的人。你们会注

意到，这三十处语句没有哪一条与生活中的财产或者地位有关，但是

它们却都与拥有特定的品性、关系或者拥有一种特定的知识有关。我

们从中学到的是，上帝主要是根据你是谁以及你与谁有关系来宣布你

是有福的，而不是根据任何外在的东西，比如地位或者财产，无论是

物质上的还是社会上的。 
 

让我们永远不要忘记这个令人安慰又使人确信的真理：不是别人，

而正是这国度的王耶稣基督，在这些经文中，宣告你有福了。这意味

着，如果你里面拥有内在新人（译注：见罗7:22，“里面”；林后4:16，

“内心”），这个内在的身份，这个在“八福”中被描绘的新身份，

那么耶稣就宣告，超出天地所能给予你的，你得到了七次的祝福。请

不要让自己丧失这极大的安慰和鼓励。不要让任何人欺骗你说：除此

以外你还需要其它东西。你需要一些特别的，神圣的低语或者神圣的

异象来使这些安慰成为你的。的确，在某种程度上，我们需要圣灵使

我们能够读懂在我们里面上帝恩典的证据，因为在我们里面，除了这

八福所论及的东西以外，还存在着许多其它的东西。耶稣没有在任何

地方说过，除了重生我们还需要其他东西才能知道自己是有福的。 
 

同样，也请避免将希望建立于你在自己里面所见之物上的错误，

因为，当我们仔细探讨这份祝福清单中的每一条时，你定会看到你里

面的许多缺点。那么就请与小孩子一起做你应该做的事情吧。即使他

们因为年幼、不成熟或者笨手笨脚而失败，但我们还是鼓励他们，使

他们振作起来，我们提醒他们是多么的特别。或者我们纠正他们，指

导他们，并且帮助他们成长，但我们却不会抛弃他们，就好像因为他

们时不时地失败所以不好一样。我们不这样对待那些属基督的人。在
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“……有福了”中，我们倾听耶稣基督的话。祂神圣地宣告你有福了。

如果你符合这个标准，那么请相信祂，信靠祂，欣然接受祂所宣告的。

这就是，且唯独这才是喜乐的缘由，即使别人拒绝你或者嘲笑你，或

者正如在末尾所说的，逼迫你。“……有福了。”“有福”这个词的

定义很难用一个词来概括。“极乐的”、“幸福的”、“有特别恩典

的”、“有福的”，这个词暗示着一种东西，这是超越我们今生所能

拥有的一切的东西。例如，如果你把整个世界握在手中，那么与我们

周围的整个宇宙相比，你手中所握的还不如一粒沙子。然而，即使这

样比喻也完全不奏效，因为即便你得到了整个宇宙，这也不会令你满

足，它不会永远与我们同在，因为我们都知道我们终有一死，需要放

下我们在今生所拥有的一切。重要的是耶稣称我们是有福的。现在这

些品格的问题是新创造的一种证据，是一种具有永恒维度，具有无限

持续时间的属灵生命的证据，因为它永远不会消散。 
 

让我们来仔细查看第一福：“虚心的人有福了，因为天国是他们

的”（太 5:3）。（译注：根据 KJV 圣经，“虚心”为“灵里贫穷”的

意思。）耶稣宣称，如果你灵里贫穷，那么你有福了。让我们问一下：

什么是灵里贫穷？其次，为什么你灵里贫穷，你就有福了？那么，灵

里贫穷是什么意思？让我们先来查看这些词语。“灵里贫穷”和“贫

穷”是不一样的。这一福与物资贫穷、物质上的贫穷或者社会性的贫

穷没有任何关系。任何倾向于这种方向的解释，都是在将耶稣在“八

福”和“山上宝训”中的教导，转变成某种社会福音。当然，耶稣在

旧约和新约中的教导，很多都论及穷人和受压迫的人，以及我们作为

基督徒应该如何服侍他们，还有表现出上帝的关怀和爱。忽视照顾穷

人是一种大恶，但是这一福却没有讨论那种贫穷。它讨论的是灵里贫

穷，或者是我们自身内心一种贫穷的属灵状态。灵里贫穷同样也不同

于属灵意义上的贫穷。 
 

我们每个人生来在属灵意义上都是贫穷的，《创世记》第三章告

诉我们，这是我们从荣耀的开端就堕落了的结果。因此我们如今在属

灵意义上是贫穷的，从某种意义上说，我们是无能为力的，我们无力

去恢复，也无力改变我们现在的状态以回到上帝在《创世记》第一章

和第二章中所提到的状态。当你们读到《创世记》第 6 章 5 节时，上帝

的话相当令人震惊：“耶和华见人在地上罪恶很大，终日所思想的尽

都是恶……”这是一个非常无望，令人沮丧的表述。同样的事实也是
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新约的事实，即在《罗马书》第 3 章 10-18 节中所强调的属灵堕落。保

罗在那里写到，正如他总结旧约一切教训所说的，“就如经上所记：

‘没有义人，连一个也没有；没有明白的，也没有寻求上帝的；都是

偏离正路，一同变为无用。没有行善的，连一个也没有’”（罗 3:10-

12）。这听起来很偏激，但这就是圣经反复确认的内容。我们在属灵

意义上都是贫穷的，然而耶稣并不是说这就是灵里贫穷的意思，因为

通常来说我们在自己身上看不到这一点。我们为自己感到骄傲，我们

可以很自满或者很自负，很傲慢。我们觉得富有且能干，我们觉得有

能力，我们觉得能够在上帝和人面前行善。这是因为我们看自己太肤

浅。在《路加福音》第十八章中，我们读到一个法利赛人的例子，他

站在上帝面前，并且他对自己做了一大段叙述，讲的是他多么的好，

他是多么地配得，因而他是多么有资格得到救恩。也许我们当中没有

人会像他那样公然地自吹自擂，但这却是我们内心的态度。在我们内

心的态度中，我们离为自己做这些叙述已经不远了。那么，让我们诚

实一点。我们只想着我们自己的世界。属灵意义上贫穷绝不是耶稣在

第一福中所教导我们的。那么是什么呢？ 
 

灵里贫穷是一种越来越意识到自身属灵贫穷的状态。要看到这种

属灵贫穷，我们需要一个参照点来进行比较。这个参照点是《圣经》

的前两章，即《创世记》的第一、二章，将对这些真理的学习与我们

现在作为人类的共同处境进行比较，是圣灵的手段，为要使我们成为

“灵里贫穷”的状态。朋友们，我们已经从我们起初的荣耀，从我们

起初的蒙福、幸福和喜乐中深深地堕落。如果你们翻开《创世记》第

一、二章，并且通读一遍，它会告诉我们一个美好的真理。 
 

首先，上帝把我们安置在一个完美、极好的居住环境中，在那里

我们生活在与上帝、与其他每个人、与我们周遭的自然界的最美好、

最令人灵魂满足的相交之中，没有不妥之处。没有疾病，没有猜忌，

没有这些。一个没有荆棘和蒺藜，没有疾病和悲伤，也没有恐惧和缺

陷的地方，这是我们难以想象的。除了我们的居住环境，我们也是上

帝创造的权能与智慧的杰作。《创世记》第一章告诉我们，我们被造

是为了反映上帝的形象。在什么方面呢？这主要在于奉献的爱，在于

我们对祂、对彼此、对我们周遭自然界的圣洁、无罪的生活。我们是

活着的，移动的圣殿，奉献给上帝，并且被上帝充满。与现在相反，

那时我们在属灵意义上是富足的。这意味着什么？我们能够尽我们的
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全人，尽我们所有的力量，尽我们所能，以爱来侍奉我们的上帝和创

造主。我们能够完全克己，用爱来单纯地侍奉我们的邻舍。我们能够

管理这地，并且进行探索、发明、开发和设计制造，而不会给我们的

创造主抹黑。那时我们身上没有什么是不好的。没有犯罪的倾向。没

有与自私的诱惑所作的争战，也没有如今我们竟敢分享的那些令人尴

尬的污秽想像。我们内心并没有那些尽管我们拼尽全力，却仍然会让

我们跌倒的弱点或缺陷。我们在属灵意义上是富足的。与现在的情况

相反，我们现在是彻头彻尾的贫穷。耶稣用来形容贫穷的那个希腊词

语是指一个人破产了，身无分文，不仅贫穷，而且还一无所有。灵里

贫穷的人，就是那些破产的人，有福了。那么，这种描述在属灵意义

上有多真实呢？我们确实是彻底的，在属灵意义上是穷困缺乏的。我

们自己里面缺乏每一种品格，使我们在上帝全知的眼光面前，能按照

祂的标准为义以及行义。我们在任何时候，任何情况下，都不能尽心，

尽意，尽力，尽我们全人的每一分去爱上帝。我们没有爱，我们不能

爱每一个邻舍就像我们爱自己那样，就像耶稣爱祂仇敌那样。我们缺

乏爱的能力。我们同样也缺乏修复上帝与我们之间关系的能力。我们

根本就不再拥有公义。我们在上帝面前所想要成为的样子以及所做的

一切，都不能弥补这个裂痕，因为所有堕落之人都亏缺了上帝的荣耀，

不能满足祂圣洁和公义的要求。 
 

在我们查看这一节经文的后半部分之前，让我们暂停片刻。请想

象一下，你坐在一个医生的办公室里，他在你面前展开 X光片。他给你

读了一份关于你的可怕报告。“你不仅有癌症，”他说，“你的每一

个器官、每一块肌肉、每一根神经以及全身的皮肤都患有癌症。”当

你正试着去消化这个进入你脑海里的可怕事实，当你多少察觉到它在

你身体里的证据时，想象一下你的医生对你说，“好吧，我的朋友，

你是个有福的人。祝贺你。”你难道不会困惑地看着他吗？你难道不

会有逃离这间办公室的冲动吗？至少，你难道不会提高嗓门拒绝他的

祝贺吗？这就有点像耶稣所做事情的本质。 
 

“虚心的人有福了”。而且不仅是虚心的人，还有那些哀恸的人，

温柔的人，饥渴慕义的人。当你面对属灵的贫穷时，当你忧伤并且感

到有罪的时候，当有了令人煎熬的属灵的饥渴时，耶稣就称你有福了。

这表明什么？为什么祂称这样的人是有福的？这是我们的第二点思考。

为什么如果你感到，或者看到你是灵里贫穷的，你就有福了呢？现在，
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让我们说清楚一点，在属灵意义上贫穷，或者灵里贫穷，或者发现这

一属灵的破产，这本身并不是一种祝福。耶稣并不是在赞美贫穷。祂

并不是喜欢负面的情绪。这两点祂都没有说，请记住在所有这些话中，

祂没有说当你感受到灵里贫穷的时候，或者当你感受到悲哀的时候，

或者当你感受到饥渴的时候，你就有福了。是的，这些感觉能在这前

四福中被反映出来，但却并不令人满意，不叫人兴奋，也并不令人安

慰。如果你只是从感觉的角度去理解这些话，就不可能明白为什么祂

称这些人是有福的。然而，“虚心的人有福了。”祂宣称，如果你灵

里贫穷，作为你对自己属灵的、道德的破产日益了解的结果，那么你

就是有福的。 
 

为什么你是有福的有三个原因。 
 

第一个原因是因为你心中有一个圣灵救赎性工作的证据。灵里贫

穷这一福并不是某种自我反省的结果。它不是某种心理抑郁的结果，

也不仅仅是思想的消极。虽然以上种种都能带来一种缺乏的、贫穷的

和悲伤的感觉，但它们中间却没有哪一个会带来一种对我所犯之罪所

产生的悲哀和忧伤之情，或者带来在上帝和他人面前的温柔，或者带

来对耶稣基督之公义的饥渴。灵里贫穷这一福是圣灵救赎性事工的果

子。没有祂在我们里面的个人性事工，我们自己在属灵上仍然是瞎眼

的。我们对自己的处境仍会漠不关心，无动于衷。然而，作为上帝这

一救赎性触摸的果子，祂正在预备我们的心以接受更大的祝福，比人

或者这地所能给予或提供给我们的都大的祝福。这是祂为即将发生之

事所做的准备。这是为什么是有福的第一个原因。 
 

为什么是有福的第二个原因是，通过这个发现，圣灵引导我们来

到这位国度之王，耶稣基督的脚前。当耶稣基督传讲这些福的时候，

祂给许多听众留下了深刻的印象。你会注意到，每次在祂传讲信息的

时候，都有许多人来听。在讲道的末尾，我们已经听到，“耶稣讲完

了这些话，众人都希奇他的教训，因为他教训他们，正像有权柄的人，

不像他们的文士”（太 7:28-29）。耶稣有许多仰慕者，他们跟随了祂

数天、数周、数月，然而在大多数讲道事工结束的时候，这些仰慕者

就转身离去了，人数越来越少。最后，他们拒绝了祂。为什么？这是

因为他们从未信奉耶稣属灵事工的主要目的。许多人需要祂，只是为

了摆脱沉重压迫的政府体制。他们想让祂来带领他们，去除他们身体
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的疾病。他们希望祂使每个人都健康而富足，就像大卫和所罗门的时

候一样。那不是耶稣的主要事工。祂在世上的事工并没有这个意图或

目的。在《马太福音》第 1 章 21 节中，天使向约瑟宣告了耶稣将要临

到：“……你要给他起名叫耶稣，因他要将自己的百姓从罪恶里救出

来。”从他们的错谬中，从他们的不信中，从一切在我们里面，并且

抓住我们，围绕着我们的所有邪恶中。圣灵的事工，朋友们，就是要

荣耀耶稣基督。是要使你的心无法抗拒耶稣的位格，就像是你灵魂的

医生一样，就像是能用祂赎罪的血连通你和你的创造主之间裂痕的那

一位，就像是能为我们提供我们所需的完全的顺服和义的那一位。我

们能带着我们所没有的义站在全能、圣洁的上帝面前吗？我们在属灵

意义上是破产的。为了做到这一点，圣灵使我们意识到我们真实的属

灵需要，以及我们彻底的贫穷，以及无力弥补和满足上帝要求的需要。

祂的预备工作是带领我们来到耶稣基督的脚前和祂的十字架面前。对

于我们属灵贫穷的痛苦意识，使得你努力寻求祂。这将使你殷勤地问：

“我怎样才能从这一现实中得救？”这就是预备的态度，藉此圣灵使

我们预备好来到耶稣基督那里，按着天地之父的供应来满足我们的需

要。 
 

现在，最后一点，为什么当你灵里贫穷时你是有福的第三个原因，

是这个应许：“天国是他们的。”对这些在属灵意义上一贫如洗之人，

就是那些破产了，被降卑了，因这一失丧和贫穷状态而破碎且无力恢

复的人，讲述一个惊人的真相：祂说你是属于天国的。这意味着，凡

属于天国的，都已经是你的了，并且永远如此。换句话说，这些灵里

贫穷的人一点也不贫穷。所有的祝福，所有的财富，所有的保证、供

应、应许，上帝仁慈救赎的满足以及祂未来的国度都已经属于这些人

了。在《撒母耳记下》第九章，我们读到了关于大卫王的内容。他将

约拿单那瘫痪且穷困的儿子带到宫里，大卫对他说：“你不要惧怕，

我必因你父亲约拿单的缘故施恩与你，将你祖父扫罗的一切田地都归

还你，你也可以常与我同席吃饭。”（第 7节）米非波设听了这话，就

无比震惊地在王面前叩拜。现在请记住这幅画面。凡生下来的人在灵

魂上，就如被大卫王抬举的那个瘫痪的米非波设一样。虽然在某些方

面你会像米非波设，但是在你对自己这一生的评价中，你在属灵意义

上仍然是贫穷的。然而，你已经是耶稣天国的一员，你靠着天国的代

价而活。正如保罗所写：“……无论是死，是生，是天使，是掌权的，

是有能的，是现在的事，是将来的事，是高处的，是低处的，是别的
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受造之物，都不能……”（罗 8:38-39）把你赶出天国。因此，你有福

了。 

回顾我们今天所学的内容，让我就这第一福做两点总结。 
 

首先，属灵生活，真正的属灵生活，总是伴随着对我们属灵贫穷

的知罪以及降卑之感。圣灵的救赎性事工教导我们约翰·牛顿曾经非

常有力地说过的话，就是那个藉着恩典被拯救的老奴隶贩子，《奇异

恩典》的作者，“就我的得救而言，我一无所有，我一无是处，我无

能为力，我什么也改变不了，我什么也给予不了。”对此我还可以补

充，然而在基督里我一切都有了。使徒保罗也不断经历过这种属灵贫

穷的状态，他说，“我真是苦啊！谁能救我脱离这取死的身体呢？”

（罗 7:24）它会伴随我们一生，但不会在来世。 
 

其次，耶稣所宣告的福，并不是用感觉或者经历来衡量的。虽然

属灵的贫穷并不是一种美好的感觉，但这是上帝使用的常见手段：为

了使我们的灵魂在耶稣基督里寻求医治。我们没有人喜欢疼痛，身体

上的疼痛，虽然身体上的疼痛它本身并不是祝福，但它仍然是一个祝

福，因为它提醒我们：在你的身体里有一些严重的问题需要引起注意。

当你思想这第一福的时候，请想一想这一点。正如马太·亨利所论到

的，“这种灵里的贫乏是灵魂的一种有恩典的性情，藉此我们倒空了

自己，以便被基督充满。”因此，我们在圣洁上帝面前一无是处且一

无所有的这种确信，是一切属灵成长的基础。 
 

愿上帝祝福这第一福的阐述。之后，我们就要准备好继续讨论下

一福，“哀恸的人有福了。”谢谢观看，愿上帝赐福于你，并且使你

们成为他人的祝福。 


